

EL TIEMPO

DIARIO POLITICO

Organo del partido conservador de los distritos de Tortosa y Roquetas

Año VI — Núm. 873

Redacción
PASAJE FRANQUET

TORTOSA: Sábado 19 de Octubre de 1912

Administración
IMPRESA ACCION SOCIAL

FRANQUEO CONCERTADO

Tercera época

EL EMBARGO DE LOS CONCEJALES

Vida de Sociedad

El Sr. Marqués de Villanueva y Geltrú, está de viaje...

Quando el secretario del Juzgado, Sr. Tallada, penetró en el encantado salón de la Alcaldía, se produjo un pánico indescriptible. El Alcalde no sabía qué partido tomar. Con anterioridad había recibido dos avisos de la Delegación de Hacienda, pero había guardado acerca de ellos una sigilosa reserva, para que no se alarmasen los señores Concejales y se dedicaran a una labor más fiscalizadora. Pero no había remedio. Las menudas influencias que le apoyan no lograron detener el golpe y la campanada había sonado. De no satisfacerse las 30.000 y pico de pesetas en que se ha retrasado la situación, *procedentes del modus vivendi*, serán embargados los bienes de los señores Concejales. Estos se entregaron, como es natural, á muy justas y muy tristes reflexiones. Si las 30.000 y pico de pesetas debieran satisfacerse á prorrata entre los veinticinco individuos de la Corporación, la cantidad á pagar por cada uno no rebasaría de trescientos duros entre capital y gastos. Pero hay algo más grave. La Hacienda no tiene obligación de hacer ese prorrato, y puede elegir á tres ó á dos Concejales ó á uno solo, á los que le parezcan más solventes según los datos del Registro, y exigirles, *in solidum*, á aquellos dos ó tres, la cuenta total. Estos, á su vez, pueden repetir contra los demás compañeros de Consistorio, pero, ¡qué calvario!

Todas esas consideraciones se hacían más amargas para algunos Concejales pensando lo inocentes que se encontraban y cuán agenos eran á la pésima administración municipal. Ante tan pavoroso problema, se acordó telefonar al Diputado, señor marqués de Villanueva y Geltrú, que tuviera la bondad de aguardar al Alcalde y Contador en Tarragona, para acompañarles al Gobierno civil, Delegación y demás oficinas que fuera preciso visitar, y se decidió que

dichos señores Alcalde y Contador salieran en el primer tren para reunirse con el marqués en Tarragona. Pero ¡oh, desampar!

Quando los Sres. Cid y Martínez iban á apoyar su diminuto pie en el estribo del vagón del ferro-carril, reciben la contestación del diputado, que decía: «Recomendé asunto; salgo para Barcelona.»

El marqués de Villanueva no tiene la atención de esperar al alcalde de Tortosa y al contador de fondos municipales, que van á gestionar en la capital de la provincia asunto de tan grave compromiso para los concejales.

Nosotros, que no teníamos noticia de que hubiera en Barcelona ningún *match* de tiro de pichón, ni otro baile de disfraces como el interesante de la Toja, ni que reclamara al señor marqués de Villanueva y Geltrú su presencia en Barcelona ninguna otra exigencia del sport, creímos que salía nuestro diputado para Madrid con objeto de votar el proyecto de Mancomunidades y con el fin de librar á Canalejas del atolladero de que hubieron de sacarle los conservadores; pero no fué así, según vimos en la prensa del día siguiente.

¿De dónde se requería tan urgentemente la presencia del marqués, que no pudo aguardar por unas horas al Alcalde de Tortosa?

No lo sabemos. No se hallaba en Madrid, apoyando al Gobierno contra las rivalidades y ambiciones de los propios liberales; no se hallaba en el puesto de honor de su distrito, amparando á los concejales. No se sabe por qué se marchaba.

Lo único que se sabe es que cuando los representantes municipales de Tortosa necesitaban la protección y el amparo de su diputado en un asunto de tantísima gravedad, ¡el señor marqués de Villanueva y Geltrú estaba de viaje!...

Unas cuantas verdades

El *Liberal* dijo días pasados unas cuantas verdades, á propósito de la franqueza con que el Gobierno declara que ciertos nombramientos y traslados de gobernadores solo tienen por objeto poner en buenas condiciones de vida y porvenir á las personas interesadas.

«Siempre hubo—escribe el colega—corruptelas secretas, artificiose reconditas y nepotismos amables; pero se solía taparlos con gasas, hojas de parra y tules, que, si en realidad nada encubrían, á lo menos salvaban las apariencias del decoro.

La gente, aunque enterada, seguía adelante, guiando los ojos y haciéndose la desentendida.

Ahora se han acabado los disimulos. El que juega con barajas marcadas no sólo lo hace, sino que lo dice. Y después de citar algún caso con-

creto, *El Liberal* le pone el siguiente comentario:

«Nada vemos de censurable ni aún de extraño en el caso de las personas que tratan de mejorar, para cuando llegue el tiempo prefijado, la cuota de sus derechos pasivos. Regulados éstos por el sueldo mayor, es lógico y es humano que cada cual, dentro de las vías legales, cuide de los legítimos medros.

Lo que no nos parece ni humano, ni lógico, ni decente, es que el Poder público acepte y proclame ese sistema como una de las bases racionales y hasta constitucionales: en que se fundan los nombramientos, traslados, combitaciones y ceses de los gobernadores civiles.

Bien están la sinceridad y la llaneza, y no pretendemos nosotros que los gobernantes cacen día y noche el coturno. Pero, á decir verdad, no es tolerable la desfachatada y novísima moda de andar por la calle en chancletas.»

Hállase completamente restablecido de la dolencia que le retuvo en cama nuestro apreciado amigo don Carlos Fábregas, hijo de nuestro distinguido amigo D. Augusto, acaudalado propietario de Roquetas. De todas veras lo celebramos.

—Esta mañana en el tren de las ocho ha llegado á esta ciudad el inspector principal de la Compañía de Ferro-carriles del Norte, del servicio de explotación, nuestro respetable amigo D. Antonio Lafuente.

—Ha entrado en un periodo de franca convalecencia en su enfermedad nuestro particular amigo el joven empleado de esta estación ferroviaria D. Juan Cabré, delegado del Comité Central de la Unión Ferroviaria.

—Ha regresado de Barcelona a Vilafranca del Panadés, en cuya última población ha permanecido breves días al lado de su distinguida familia, nuestro querido amigo y correligionario el ilustrado letrado D. José Faura y Elies.

—Se encuentra enfermo, aunque afortunadamente de escaso cuidado, nuestro apreciado amigo D. Esteban Villanueva, celoso funcionario de la Compañía del Norte en esta estación ferroviaria.

Lo deploramos, deseándole la más rápida mejoría.

—Ha vuelto de la Conda Ciudad, donde ha estado brevemente, nuestro querido amigo el virtuoso sacerdote D. Mateo Riba, digno cura párroco de la Petja.

—Ha sido nombrado Administrador de Correos de Sarriá (Barcelona) nuestro distinguido amigo D. Constantino Tevar Martínez, celoso é ilustrado funcionario que ocupa el mismo cargo en esta ciudad.

Su marcha será muy sentida entre nosotros, pues el S. Tevar se había granjeado aprecio y simpatías así por su trato particular, caballeroso y afable, como por su excelente gestión al frente de un servicio tan importante y difícil como la Administración de Correos de esta ciudad.

NOTICIAS



Victima de la pertinaz dolencia que le trajo á nuestra ciudad para ver si hallaba mejoría en nuestras salutariferas montañas, ha fallecido en Barcelona en la paz del Señor, la bondadosa señorita María del Carmen Pedrell, hija de nuestro queridísimo paisano el eminente musicógrafo don Felipe.

Su fallecimiento ha sido sentidísimo así en Tortosa como en la capital catalana, donde se había granjeado altísima estima por sus virtudes, por su dulzura de carácter, por su trato benévolo y discreto y por muchas otras prendas que le adornaban y proyectaban una aureola de simpatía en toda su persona.

Ha muerto en la espléndida floración de la juventud, cuando la vida le mostraba bellos horizontes y encantadoras perspectivas.

Su muerte ha sido un tránsito á mejores regiones, porque las virtudes de su alma, como el aroma de la flor que se agosta tempranamente, ha subido á embalsamar los jardines del Señor.

Reguemos por ella y consolemos á su padre amantísimo que ha perdido á la única hija, á su adorada Carmen, que era su consuelo más dulce en sus rudas tareas.

Desde estas columnas enviamos al Sr. Pedrell el testimonio de nuestra viva condolencia por desgracia tan irreparable que deploramos todos los tortosinos y los que sin serlo conocimos las virtudes de la finada y el amor entrañable de su padre, que pasa, en la soledad de su hogar, por la más honra de las tribulaciones.

Ha fallecido en esta ciudad la virtuosa Sra. D.^a Mariana Ferreres, muy conocida y apreciada en esta ciudad, particularmente en la barriada de Remolinos donde habitaba.

Era la finada persona que se había captado vivas y arraigadas simpatías por sus bondades, por sus sentimientos caritativos y por su trato sencillo y afable.

A su afligida familia enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

R. I. P.

A. Oliveres
OCULISTA
DE LOS HOSPITALES Y ESCUELAS DE PARÍS
Calle de la Rosa, 3
Consulta de 10 á 12

El creciente desarrollo urbano, en aumento progresivo, incesante, de nuestras construcciones en el ensanche del Temple, reclama imperiosamente la derogación de la ley de zonas polémicas en nuestra ciudad.

La carretera Simpatía está llamada á constituir núcleos de construcciones higiénicas que amplien el radio urbano, que sean un desahogo para la población.

Hace tres años—si mal no recordamos—el diputado por este distrito, Sr. Marqués de Villanueva, prometió ocuparse de este asunto, y hasta ahora no ha hecho absolutamente nada, antes bien, sabemos que en la nueva ley de zonas polémicas que se elabora en el Ministerio de la Guerra queda excluida Tortosa del beneficio de la supresión, que alcanzarán otras plazas más afortunadas que Tortosa.

Y como una vez hecha la ley se imposibilitaría á nuestra ciudad para conseguir la mejora que nos ocupa, bien será que demos un toque de aviso, para evitar que esta vez, como tantas otras, sea Tortosa la Cenicienta de España, por falta de celo en los llamados á defenderla y favorecerla.

Ha sido nombrado Administrador de Correos de esta ciudad en la vacante que deja D. Constantino Tevar Martínez, el que lo es de Sarriá, don Filiberto Gomis Cuenca.

El opulento capitalista catalán don Manuel Girona ha prometido enviar el lunes próximo con destino al Museo biblioteca municipal una hermosa colección de cuadros al óleo. Es de agradecer este rasgo de

desprendimiento que tanto honra al acaudalado banquero barcelonés, y que enriquecerá con valiosos ejemplares la sección de pinacoteca de nuestro museo.

J. Ballester
Médico-oculista
de los hospitales de la Princesa y general de Madrid
CONSULTA DE 10 Á 1 LA CENIA

Espérase en esta ciudad la llegada de una caracterizada personalidad de la Unión ferroviaria para transmitir instrucciones á los empleados de la línea de Salou á Uldecona.

Ya nos ocuparemos de lo que dice anoche *Diario de Tortosa*.

Por de pronto, á cualquiera que lo leyera se le habrá ocurrido decir: Te descompones; luego no tienes razón.

Café de Europa Se vende todos los días la acreditada cerveza **Dam**, con patatas fritas á la inglesa, á 30 céntimos el doble, y vermuth con aceitunas rellenas y salsichón, á 25 céntimos.

Ha sido muy comentada en esta ciudad, especialmente entre los ferroviarios, la actitud de Ribalta ante el incumplimiento de las promesas del Sr. Canalejas.

Créese que el presidente de los ferroviarios de la Red Catalana ha solicitado los quince días de licencia para reorganizar las fuerzas proletarias que tiene á sus órdenes y preparar un movimiento de resistencia en el caso de que prevalecieran los proyectos del Gobierno.

El Ayuntamiento de esta ciudad ha delegado para que le represente en el acto del entierro de la malograda Srta. Carmen Pedrell, fallecida en Barcelona, á nuestro querido amigo D. Mariano Dalfau, digno representante de este Municipio en Barcelona.

Hoy se han expedido á nuestro distinguido coterráneo D. Felipe Pedrell numerosos telegramas de pésame de diversas entidades por la muerte de su hija la Srta. Carmen (q. e. p. d.)

Joaquín Angela Espuny
PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES
Ha abierto su despacho en la calle del Angel, n.º 7, 1.º, 2.º

Hemos tenido el gusto de ver un artístico centro de flores artificiales, en el que aparecen, bellamente combinados, cuatro cuernos de la abundancia.

Es una labor tan primorosa como esmerada que enaltece al acreditado colegio de Nuestra Señora de la Consolación, donde ha sido confeccionada, y por la que merece encarecidos plácemes.

Las mejores aguas alcalinas **Vichy-Hôpital** (estómago), **Vichy-Célestins** (riñones), **Vichy-Grande-Grille** (hígado), son insustituibles. Rehúlese toda imitación.

La reunión celebrada anoche por los obreros ferroviarios de esta ciudad limitóse á un cambio de impresiones ante el nuevo saqueo que toman los intereses de la colectividad con

El Bruch

Asociación mutua
de Seguros sobre la vida
Constituida con sujeción a la Ley
de 14 de Mayo de 1908, según dispone
la Comisaría Regia de Seguros
establecida en el Ministerio
de Fomento de España



FIN DE LA SOCIEDAD

Nuestra Asociación **EL BRUCH** permite crear y constituir un dote para los hijos, una herencia para la familia, y en particular un capital para los matrimonios que piensan para el día de mañana en que la muerte de uno de los dos puede dejarlos en la miseria.

La unión hace la fuerza—Todos para uno, uno para todos

Con una módica cantidad de primas pueden obtener un capital de **1.000 a 50.000 pesetas.**

Informará D. E. Lluís Cardena, Inspector provincial de El Bruch, Felipe Pedrell, 10, entresuelo.

Se necesitan representantes en toda España.

OPORTUNIDAD

Disponible

Se ofrece para alquilar un local en la calle de San Juan, número 12, con una superficie de 150 metros cuadrados, muy adecuado para uso de oficina o tienda. El alquiler es de 100 pesetas al mes. Interesados, dirigirse a la calle de San Juan, número 12.

J. Ballester
Médico-odontólogo
de los hospitales de la Piedad y General
de Madrid
CONSULTA DE 10 A 12 LA CRUJA

HOTEL BARCELONESA

DE

JOSÉ GARCÍA

Establecimiento de primer orden, situado en el sitio más céntrico de esta ciudad.
Habitaciones espaciales y ventiladas, luz eléctrica. Servicio esmerado en cubiertos y a la carta. Especialidad en banquetes.
Carruajes del Hotel a la llegada de todos los trenes.
Calle den Carbó, núm. 2—Tortosa
Teléfono núm. 65

MADRES LA

DENTICINA ANTONIO OLIVERES

Es la salvación y desarrollo de los Niños, les facilita el bibeo (Baba), brotan fuertes dentaduras, extingue la diarrea y los vómitos, le evita los empaches y las indigestiones, mata las lombrices (Cuchs) aparte de que los robustece y fortifica de día en día.



MARCA REGISTRADA

Del venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósitos exclusivos para la venta al por mayor: **Perez, Martín y C.ª**, Alcalá, 7, Madrid.—Factoría en Barcelona. Notariado, 3 y 5.

Desconfiad de las imitaciones **Exigid por marca el NIÑO**

Disponible

Se ofrece para alquilar un local en la calle de San Juan, número 12, con una superficie de 150 metros cuadrados, muy adecuado para uso de oficina o tienda. El alquiler es de 100 pesetas al mes. Interesados, dirigirse a la calle de San Juan, número 12.

TIPOGRAFIA "ACCION SOCIAL CATTOLICA" A CARGO DE BARNES

El Bruch, asociación mutua de seguros sobre la vida, ha sido declarada en concurso de acreedores por el Juzgado de lo Mercantil de Reus. El concurso se abrió el día 15 de mayo de 1910. El Bruch tenía un capital de 1.000.000 pesetas. El concurso se declara en virtud de un convenio de acreedores que se celebró el día 15 de mayo de 1910. El convenio establece que el Bruch quedará en posesión de su negocio, pero que el concurso se seguirá abierto hasta que se pague a los acreedores el 50% de sus créditos. El convenio también establece que el Bruch quedará en posesión de su negocio, pero que el concurso se seguirá abierto hasta que se pague a los acreedores el 50% de sus créditos.

El Bruch, asociación mutua de seguros sobre la vida, ha sido declarada en concurso de acreedores por el Juzgado de lo Mercantil de Reus. El concurso se abrió el día 15 de mayo de 1910. El Bruch tenía un capital de 1.000.000 pesetas. El concurso se declara en virtud de un convenio de acreedores que se celebró el día 15 de mayo de 1910. El convenio establece que el Bruch quedará en posesión de su negocio, pero que el concurso se seguirá abierto hasta que se pague a los acreedores el 50% de sus créditos. El convenio también establece que el Bruch quedará en posesión de su negocio, pero que el concurso se seguirá abierto hasta que se pague a los acreedores el 50% de sus créditos.

Las patronas irascibles

En serio y en broma

Há pocos días, en Granada, una patrona de casa de huéspedes, en un momento de cólera, la ha emprendido a tiro limpio con unos cómicos que se albergaban en el establecimiento, por el fútil motivo de que la actriz se negaba a pagarle por anticipado.

Y no solo hizo armas contra la cómica, sino que tenía el propósito de exterminar a todos los huéspedes.

La infortunada cómica, que estaba terminando de comer, cayó al suelo mortalmente herida y el resto de los huéspedes huyó en desbandada, ante aquel sistema tan original de tratar a los pupilos; a pesar de que el anuncio de la casa decía: «trato esmerado».

Según parece, la agresiva pupilera es una de esas patronas irascibles que se figuran que los huéspedes son una especie de cabeza de turco destinada a servir de desahogo a la cólera hostil.

Esta patrona, que se llama Sebastiana Aramburu es una mujer que no toleraba en su casa más voluntad que la suya.

En una ocasión entró en el aposento de un huésped, y como no se levantara tan temprano como ella quería, le trató de animal y de cerdo, le arañó la cara y, tirándole después de las barbas, le arrastró por toda la casa, prevaleciendo de que el pupilo, a consecuencia de hallarse convaleciente de las tercianas, no pudo oponer gran resistencia a los arrebatos de su patrona.

En Esmirna había, no hace un año, una patrona turca que fué detenida por haber cometido crímenes horripilantes en la sagrada persona de sus huéspedes.

La mujer, que odiaba cordialmente a los cristianos y lo eran todos sus huéspedes, ideó una manera asaz ingeniosa de ahorrarse dinero en la manutención de los huéspedes, dedicándose al propio tiempo al exterminio de infieles.

Al efecto, al huésped que le parecía más gordo lo degollaba así que estaba bien dormido y, después de guisado convenientemente, lo daba de comida a los otros huéspedes.

Al cabo de unos días repetía la misma operación con otro huésped, y de esta suerte hacía las grandes economías.

Los compañeros de hospedaje notaban con extrañeza como desaparecían los hombres gordos de aquella casa, hasta que un día se pusieron al acocho y vieron con horror como otro de sus queridos camaradas estaba ya a punto de ser guisado con patatas fritas.

La infame mujer fué detenida y encarcelada.

Después de un minucioso registro en la casa, hallaron las cabezas de sesenta y cinco huéspedes disecadas en diferentes escondrijos.

El resto de la osamenta había sido vendido, según declaración de la propia patrona, a una fábrica de botones.

¿Queréis más botones para muestra?

Ello revela los peligros que acechan a los ciudadanos que viven en casas de huéspedes.

La industria hosteril es una cosa muy delicada para entregarla en manos poco esmeradas.

Por lo tanto, el Gobierno debería adoptar sus medidas para garantizar la seguridad de huéspedes.

No podría presentar el Sr. Cánovas a las Cortes un proyecto de ley acerca de las patronas de las casas de huéspedes, algo así por el estilo al proyecto sobre ferroviarios?

De esta manera la gente viviría tranquila y no se vería expuesta a peligros y a tantos abusos.

Nosotros sabemos de una que daba a sus huéspedes un disgusto antes de comer para que no tuviesen apetito

y se dejasen la mitad de las viandas en la mesa, y, para colmo de economías, en lugar de servilletas les ponía un calcetín viejo a cada huésped.

Muy antigua es la costumbre que tienen algunas patronas de mezclar el chocolate con agua de la fregadera, para que no les resulte tan gravoso.

Y hasta se ha dado el caso de una patrona que ha falsificado el azúcar mezclándolo con sal, formando así un compuesto extraño.

Bien es verdad que no faltan patronas que salen con las manos en la cabeza, y a lo mejor, un día que tienen en su casa alojada gente alegre, cupletistas y artistas baratas, se le fugan en compañía de la mitad de los huéspedes enamoradizos, y desaparecen sin pagarle y llevándose gran parte del servicio de mesa, mientras que la pobre mujer, desgredada y con una escoba en la mano, tiene que salir a la calle a requerir el auxilio de la policía contra los desafueros de sus huéspedes fugitivos.

EL DIABLO AZUL.

Clubs y Círculos

Se ha publicado recientemente en una revista de «sport» una relación de los casinos y clubs que hay en Londres.

La sección de originales es inmenso. Hay más clubs raros que de los otros.

Algunos eran conocidos de los periodistas, y parece ser que no son una invención de «reporter», sino verdaderos reales casinos.

Nuestros lectores conocen ya algunos, pues en esta misma sección los hemos mencionado.

Así, el club de suicidas, el de los sordos, y el de avaros, eran ya conocidos.

Un poco menos popular, pero también conocidos, eran el club de los circos y el de los coleccionistas de tapones de champagne.

Hace pocos días hablábamos del club de las ciruelas negras; y existe uno de las cerezas rojas, imitado del de las cerezas blancas de Nueva York.

Existen clubs extraños: el de los constipados; el de los aficionados al bicarbonato; el de los que usan gafas de oro; club simpático, si los hay, es el de los besos... es club de señoras solo. En cambio, los caballeros han fundado el club contra el beso.

Pero estos clubs y otros, como el de los calvos, el de los tartamudos, el de los que usan pañuelo de color, el de los aficionados a comer miel, etcétera, etc., son tortas y pan pintado junto al club más extraordinario que se puede imaginar.

Se trata del club para estar solos! Si, señores; el club de los que no quieren ver a nadie.

Y cuenta en la actualidad nada menos que con trescientos socios.

Trescientos señores que se reúnen con el único objeto de no reunirse con nadie.

A ver si no es el más original de todos.

Variedades

Un diario militar de Berlín cuenta lo siguiente ocurrido en las maniobras militares últimamente celebradas.

Un largo convoy de víveres y municiones, que se dirigía al cuartel general de un cuerpo de ejército, era atacado por una división enemiga.

Los conductores y la escolta se defendían con encarnizamiento, dando tiempo a que llegaran en su socorro, primero un regimiento de infantería y luego una brigada.

El Kaiser, recorriendo el campo de maniobras, llegó al sitio donde se desahollaba el supuesto táctico ya explicado.

Observó que una larga fila de soldados de un regimiento de dragones,

llevando banderolas de sarga, simulaba un convoy.

Cada soldado representaba un vehículo.

De pronto, uno de los dragones cayó en tierra, movió en el aire la pierna izquierda y luego permaneció inmóvil.

Boletín religioso

SANTOS DE MAÑANA.—Dominica XXI después de Pentecostés.—Santos Juan Cancio, presbítero y confesor; Feliciano, obispo y mártir; Artemio, general, mártir; y Santas Irene, Marta y Saula, vírgenes y mártires.

La Misa y oficio divino son de esa, rito semidoble, color verde.

MISAS.—Catedral. A las nueve y media la conventual.—Rezadas, en la capilla de la Santa Cinta a las 7, 9, 11 y 12.

Sagrario.—A las 5, 7 y 8.

Santiago.—A las 7 y a las 9.

San Blas.—A las 6, 7, 10 y 11 y 12.

A las 9, la parroquial.

San Vicente.—A las 6, 7 y 11 y 9.

San Antonio.—A las 7, 7 y 11 y 8 y 11.

San Juan.—A las 6 y 11 y 8.

Purísima.—A las 6 y 11 y 8.

Santa Clara.—A las 7.

San Pedro.—A las 6 y 11.

Purísima Sangre.—A las 7 y a las 10.

Reparación.—A las 5 y 11, 6 y 7 y 11.

Servicio de Jesús.—A las 7 y 8.

CULTOS.—Seminario.—La Cofradía del Santísimo Sacramento celebra su función de dominica. Por la mañana, a las ocho, misa de exposición. A las once, otra misa. Y a las doce, reserva de S. D. M. Por la tarde, a las tres, se expone de nuevo al Señor, y los ejercicios propios son a las cuatro y media.

Catedral.—A las seis y media tarde se reza el Santo Rosario en la capilla de la Santa Cinta.

Sangre.—A las cinco tarde, Santo Rosario.

Reparación.—A las cuatro y media tarde, exposición; a las cinco y media, Meditación, y a las seis y media Santo Rosario y reserva.

Mes del Santo Rosario

Durante este mes se reza el Santo Rosario en las iglesias y a las horas siguientes:

Sagrario.—A las seis de la tarde, con exposición mayor.

San Blas.—A las cinco y cuarto de la tarde, con exposición mayor.

Santiago.—A las siete de la mañana, durante una misa rezada, con exposición mayor.

San Juan.—A las seis de la mañana, con exposición menor.

Purísima.—A las seis y cuarto mañana, con exposición mayor.

LUNES

Santos Hilarión, abad y confesor; Asterio, presbítero y mártir; Darío, Zótico, Cayo y compañeros mártires; y Santas Ursula y once mil vírgenes, mártires.

La Misa y oficio divino son de San Pedro Alcántara, rito doble de segunda clase, color blanco.

MISAS.—Catedral. A las 9 y 11 la conventual.

Sagrario.—A las siete, misa rezada.

San Juan.—A las 6.

Reparación.—A las 5 y 11, 6 y 7 y 11.

San Blas.—A las 7.

Santiago.—A las 7.

CULTOS.—Catedral. A las seis y media tarde se reza el Santo Rosario en la Capilla de la Santa Cinta.

Sangre.—A las cinco tarde, Santo Rosario.

Reparación.—A las cuatro y media tarde, exposición; a las cinco y media, Meditación, y a las seis y media Santo Rosario.

Mes del Santo Rosario

Durante este mes se reza el Santo Rosario en las iglesias y a las horas siguientes:

Sagrario.—A las cuatro y cuarto de la tarde, con exposición mayor.

San Blas.—A las cinco y cuarto de la tarde, con exposición mayor.

Santiago.—A las siete de la mañana, durante una Misa rezada, con exposición mayor.

San Juan.—A las seis de la mañana, con exposición menor.

Purísima.—A las seis y cuarto mañana, con exposición mayor.

TINTORERIA DE T. Besalduch

Especialidad en todos los colores

... y en toda clase de lavados ...

Lutos a las 24 horas

Despacho: Rosa, 8

Taller: Plaza Santa Ana, 5

MESTRE DENTISTA

Curación rápida y eficaz de todas las enfermedades de la boca

OPERACIONES SIN DOLOR DENTADURAS ARTIFICIALES

Don Carbó, 3—TORTOSA

Administración de Consumos de Tortosa

ESTADO demostrativo de la recaudación obtenida en los fieltos y Matadero de esta ciudad durante el 18 Octubre 1912.

Fieltos	Ptas.	Cts.
Cuatro Caminos...	114	12
Temple...	83	68
Remolinos...	87	29
Ebro...	113	03
Estación...	31	65
Matadero...	282	72
TOTAL...	712	49

RECAUDACION DEL DIA 18 OCTUBRE. Ptas. 32'55

OBSERVATORIO DEL EBRO

Dia 19 de Octubre de 1912.

Temperatura máxima de ayer, 22° 7; tuvo lugar a las 14 h. 30 m.

Mínima de esta madrugada, 12° 7.

El barómetro a las 14 de ayer marcaba 765'9 mm. y a las 7 de hoy 767'8 mm.

El viento reinante fué ayer del NW. y durante la noche ha sido del NNE.

NOTA: Viento algo fuerte y cielo despejado.

REGISTRO CIVIL

Dia 18

Nacimientos

Luis Tallada Baldá.

Josefa Sol Forés.

Defunciones

Pilar Carbonell Hernandez, 34 años.

Matrimonios

Ninguno.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL

GRANDES FUNCIONES PARA HOY, SÁBADO Y MAÑANA DOMINGO.

ESTRENO de hermosas e interesantes películas.

2 IMPORTANTES DEBUTS 2

ARLOW AND DUMS

Notables barristas

MALLORQUINITA Y SU NEGRO

Horas y precios por programas.

Academia Gotòs

Dirigida por D.ª Magdalena Gotòs, premio por unanimidad del Conservatorio de Madrid ó Escuela Nacional de música y declamación, y la Srta. D.ª M.ª de la Cinta Gimenez, de la Escuela Municipal de Barcelona.

Clases de solfeo, piano, canto, conjunto, dictado, teoría violín y armonía.

Esta Academia es la única en Tortosa donde se observa un especial cuidado en el mecanismo del piano, legando las alumnas a la Virtuosite, sin ningún esfuerzo.

Especialidad en el cambio de posición de las manos, destruyendo las posiciones viciosas traídas de otras clases y consiguiendo una perfecta y elegante posición.

En esta Academia se cursan las carreras de solfeo y piano hasta su terminación, y se cuenta con suficiente y capaz personal para atender a todas las alumnas por numerosa que sea la clase.

Clase independiente para los niños. Lecciones particulares en la Academia y a domicilio.

Próximamente se abrirá una clase de instrumentos de cuerda para señoritas.

Practicante

Se necesita en la Farmacia de D. José Roch, Arco del Romen, n.º 3, Tortosa.



GUERRA a los farsantes

Es ya intolerable el incremento que va adquiriendo el cupansterismo en todas sus formas y aspectos y el descoco con que el primer charlatán sin título ni práctica profesional, podría añadirse sin aprensión ni vergüenza, anunciar con verdadero descaro la curación de las hernias por antiguas y voluminosas que sean; y para mejor cazar a los incautos, con cinismo sin igual garantizan la curación radical en todos los casos y edades.

A charlatanes de ese jaez cabría preguntarse, para confundirlos: ¿Y a V. quién le garantiza?

Consulten éstos con su médico, que no les engañará, y desprecien falsas promesas de curación, que lo afirmo que en muchos casos no pueden cumplir esos farsantes.

D. José Pujol, cirujano especialista en la curación de las hernias, con 20 años de práctica entre la casa Clausolles de Barcelona y su establecimiento en Reus, muy conocido en esta ciudad tras 10 años de visitarla todos los meses, recomendado por el buen concepto que de él tienen los señores médicos y por el testimonio de las curas realizadas, correspondiendo al favor del público y para mejor atender a su numerosa clientela, visitará en Tortosa el día 30 de cada mes, en la Fonda Barcelonesa.

Braguero articulado, es el modelo más recomendado para ejercer la presión a voluntad y directamente sobre la parte afectada, y a la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

Especialidad en bragueritos de cauchou, para la completa y pronta curación de los tiempos infantiles.

Tirantes omeoplásticos, para evitar la cargazón de espaldas.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

HORAS DE CONSULTA

De nueve a tres, saliendo en el expreso de la tarde.

Los demás días en

LA CRUZ ROJA

Establecimiento de Cirujía, Ortopedia y Optica, único en su clase en toda la provincia.

Monterols. 16 - REUS

Agencia General de Negocios

DE Ramón Vera y Gil

Ha trasladado su despacho a la Plaza de Alfonso XII (casa de D. José M.ª de Salvador), piso 1.º

INSTITUTO DE VACUNACION

(Representación del Dr. Ferrán) Angel, 16, pral.—TORTOSA

Inoculaciones preventivas contra la RABIA y la VIRUELA

La favorable acogida dispensada a este Instituto por los Ayuntamientos, la clase médica y el público, demostrarían la necesidad en esta comarca de un centro donde las personas mordidas por animales rabiosos pueden ser curadas con la misma eficacia acuna y técnica que en Barcelona.

En este Instituto se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo.

La inoculación debe empezar después de la mordedura, antes de los 10 días; a los 15 ya no se aplica.

Dr. Sabaté

Especialidad en PARTOS, enfermedades de mujeres y niños.

Máquinas parlantes y Discos doble cara

Pidan en discos Odeón, la «Generala», «Mujer moderna», «Canto de Primavera» y otras, de la Meller, etc., etc.

Catálogos gratis.

Se arreglan toda clase de gramófonos.

De venta: En la ebanistería de Manuel Panisello

Moncada, 16, y Carmen, 2 y 3-Tortosa

Nota.—Se venden y alquilan pianos y armoniums a precios baratísimos.

Tortosa: Imp. Acción Social, a c. de Biarritz.

CLINICA
DEL
Dr. A. Llorca Piñol
Laureado por la Universidad de Valencia.
Premio extraordinario de S. M. el Rey.
Cirujía general. Enfermedades de mujeres-PARTOS.
HORAS DE CONSULTA: de 11 A 1 y de 3 A 6.
Ferrerías. Encima del Café de la Vinda
TORTOSA

el manifiesto del Comité Central de la Unión Ferroviaria y el anuncio de la Asamblea magna que se celebrará en Madrid para adoptar una actitud enérgica que les lleve al logro de sus reivindicaciones.

Esta noche, en el favorecido establecimiento de D.ª Ramona Zaragoza, sito en la calle de la Rosa, habrá una rica y suntuosa exposición de coronas fúnebres de metal y porcelana, procedentes de los más afamados talleres de París y Barcelona.

Asimismo se exhibirá un variado surtido en cruces de metal artísticamente labradas, y en las que se pone de manifiesto el exquisito gusto de tan acreditada casa.

Con los dos días de suspensión de todo cargue de mercancías, se ha conseguido descomprimir los muelles de las estaciones de esta línea, que estaban abarrotados de bultos, aunque en algunas, pocas estaciones, subsiste la aglomeración, motivada por la suspensión del tráfico durante la reciente huelga.

El estreñimiento ocasiona numerosas enfermedades. Combátese con los **Grains de Vals**, laxantes, purgantes y depurativos; Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

Por la sección de «Concentración de ferroviarios» se ha participado á los de esta Estación que ostentan el brazal rojo, que en lo sucesivo percibirán los ochenta y cinco céntimos de haber que les corresponden, por semanas, y no por días que es como ahora se hacía.

En cuanto á la lista diaria, no deberán faltar á ella.

J. FERRER
Especialista en enfermedades de mujeres y niños. Partos
Plaza Catedral, 2, pral.
CONSULTA 10 A 1 Y 4 A 6

Las expediciones que se facturaba con reserva por la línea de Barcelona á Zaragoza pueden hacerse en lo sucesivo sin esta limitación, pues han quedado ya completamente expeditas todas las líneas.

Visita la gran PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA, en la que hallaréis economía y buen gusto.

Los que se dedican á la subasta y á la ambulancia, como los demás particulares, hallarán, lo mismo en lotes que en trajes sueltos, derroches de baratúra, y hasta el infimo precio de cortes completos para trajes de caballero, de tres metros, por 4 pesetas, y 1.75 pesetas corte para pantalón.

¡No comprar sin cerciorarse antes de la verdad de lo que queda dicho!

En trajecitos para niños, gabanes, capas, pellizas, forrería para toda clase de trajes y demás fornituras, como el pelo de terciopelo-seda para gaganas, etc., etc., hallarán cuanto apetezcan. ¡500 piezas panas de todas clases! ¡Aprovecharse!

Moncada, 7, y Buenaire, 10 - Tortosa

Gran Sastrería y Pañería
La Tijera de Oro

ULTIMAS NOVEDADES en géneros de color :: GRANDES SURTIDOS en géneros negros y azules :: Panas en gran variedad.

Corte de prendas con sistema el más perfeccionado y conforme el acreditadísimo figurín *La Confianza*.

Puente Piedra, 1, y San Roque, 2
TORTOSA

Visita la gran Pañería y Sastrería **El Siglo**, en la que hallaréis géneros de todas clases para trajes.

Inmenso surtido en panas (velluts), á precios económicos.

ELEGANCIA Y BUEN GUSTO
Prontitud en los encargos

Plaza de la Constitución, 5

COMO LA SOMBRA

POEMA

CANTO I.

Quando la costa azul de Filipinas del moribundo sol á los reflejos, como un ensueño, se perdió á lo lejos bajo un velo de gasas opalinas, y la blanca gaviota tendió su vuelo en la extensión remota; cuando el mar apagó con su bramido el postrimer adiós, tierno y sentido de los amantes seres que, doliente, dejaba allá en las playas del Oriente; enjugando una lágrima furtiva la mirada tendí por la cubierta, cuando cerca de mí, muy pensativa, y como rosa apenas entreabierto, vi una niña gentil, adolescente, que al sentir todo el fuego de mis ojos, bajó la frente llena de sonrojos y quedó entre confusa y sonriente.

CANTO II.

Al resurgir el sol sobre las olas, titiendo el horizonte de oro y grana, hallóme ya en la borda hablando á solas con la linda y amable combarcana. —¿Y era—diréis acaso—interesante la plática vivaz, era sabrosa?— Aunque lo es siempre al lado de una herá todo hombre galante, os he de confesar, como sincero, que nada en mis palabras trascendía á colquio de amores placentero. Hablábamos tan solo de poesía, pues ella declaraba que sentía tal pasión por los versos en su mente romántica é inquieta, que fingía en sus sueños ideales ver rendido á sus plantas un poeta suspirando galantes madrigales. Y asomando á su rostro los colores de rosa tempranera, entornaba los ojos soñadores y agitando su blonda cabellera sonreía incitante y hechicera. —«Bien sé que eres poeta—me decía— y que tus versos dulces y sentidos responden de tu pecho á los latidos... ¿Ves como, sin tratarte, lo sabía? Y sonríe, entre ufana y maliciosa sintiéndose un momento vanidosa de ver que no ignoraba las que mi alma ardiente acariciaba poéticas aficiones, y su acento tomó esas inflexiones de exaltado idealismo que tienen esas niñas que son un hervidero de pasiones y flotan entre el cielo y el abismo.

CANTO III.

La gentil pasajera desde entonces me vió con simpatía, y nuestra charla leve y placentera el aura cada noche recogía, mientras el mar á nuestros piés rugía como irritada fiera y de zafir y nácar se vestía, y al soplo de la brisa pasajera la blanca lona de placer crugía. No le hablaba de amor. Le relataba leyendas medioevales de magnates feudales, de piratas, cruzados y señores, de errantes trovadores que al plateado rayo de luna vieron resplandecer en la ventana del gótico castillo, como astro de su amor y su fortuna, el perfil de la hermosa castellana. Y la sensible niña soñadora, al escuchar tan bellas tradiciones prestaba una atención encantadora, y á veces suspiraba conmovida ó mostraba con frase tembladora sus tiernas efusiones. Y al terminar el poético relato —«No te vayas—decía con cándido arrebato— permanece á mi lado aquí otro rato y cuéntame otra historia de alguna castellana tierna y linda como la triste historia de Adosinda.» Y su voz insinuante cariñosa se unía á su mirada dulce y suplicante, que su alma apasionada traslucía.

CANTO IV.

Yo no sé cómo fué. Pero una tarde sorprendí en su pupila soñadora una de esas miradas voraces, inflamadas, que solo tiene la mujer que adora. Y al saberlo sufrí, pues la doncella, aunque era buena y cariñosa y bella

no me inspiraba mas que simpatía, afecto fraternal, puro y sencillo, porque en mi arrebatada fantasía adoraba otros seres más hermosos que todas las mujeres que á mi lado tenía. Y en pos del ideal que yo soñaba, del ángel que fingía hecho de nieve y oro, de rosas frescas y de luz del día, mi mente me alejaba de la niña que tanto me quería. —«¿Qué azul era aquel cielo qué clara aquella luna en que la triste niña en el piano deploraba su amor y su fortuna y cantaba su pena y su desvelo con un acento vago, sobrehumano, indefinible y dolorido acento que arrancaba á su pecho el sentimiento?—«Por qué sufrí—le dije—por qué lloré al ver correr por su mejilla pálida lágrimas deladoras. Y la tierna Marina, más que hermosa, divina, en un delirio de pasión suprema suspiró dulcemente, con voz que era un reproche: —«Es que al pasar aquí la última noche trazar quiero el poema de un ingrato poeta, que pude—si él sintiese mi ternura—empezar con el beso de Julieta, y termina de Ofelia en la locura...»

RAMIRO GARCIA PALOMAR

Tomás HOMEDES

Médico Homeópata
Ex-médico numerario de los Hospitales homeopatas de Barcelona
Consulta de 10 á 12 y de 6 á 7
Merced, 5 principal

Servicio telegráfico y telefónico de EL TIEMPO

Los ferroviarios del Sur

Ahueria.—El ferroviario huelguista Ambrosio Barrilado se ha arrojado al mar desde el muelle de Levante. Este individuo, que era presidente de los ferroviarios de la sección de Guadix, había llegado en unión de otros noventa y un huelguistas y á causa del fracaso de la huelga última, y en una reunión suplicaba de rodillas á sus compañeros que no se entregaran á la Compañía.

Una catástrofe minera

Londres.—Dicen de Queenstown que el grupo de salvamento penetró en la mina donde ocurrió la reciente catástrofe hasta 850 pies de profundidad, hallando cadáveres yaciendo en tierra en toda clase de actitud y cuyos rostros expresaban el terror é infinitos padecimientos. Se han descubierto hasta ahora 42 cadáveres.

Rumania preparándose

Londres.—Telegrafían de Bucarest que, según se dice en los círculos oficiales, considerando Rumania las victorias eventuales de Bulgaria como peligrosas para ella, ha decidido preparar la movilización del primero, tercero y quinto cuerpo de ejército, y tan pronto como Bulgaria consiga una seria victoria, Rumania ordenará la concentración y abandonará su actitud expectante.

Crimen misterioso

Ciudad Real.—Dicen de Puertollano lo siguiente: Anoche, al dirigirse á trabajar á la mina Juan Crisóstomo y Moya, llegado al sitio donde está el polvorín, le salieron al encuentro dos hombres disfrazados con barba postiza, los cuales le asestaron una cuchillada al cuello, causándole una herida grave que le interesó la laringe. El herido fué recogido por un guarda frente á San Gregorio. Fué

interrogado por un sereno, habiendo resultado inútiles las preguntas por haber perdido el habla. Crisóstomo fué conducido al hospital provincial.

El hecho ha sido objeto de muchos comentarios. La fantasía popular lo ha agrandado, diciendo que en los alrededores de Puertollano merodea una banda de malhechores dedicados á sacar las mantecas y que utilizan la sangre de los seres humanos.

Un vecino de dicho pueblo dice que, noche pasadas, fué sorprendido por dos individuos, uno de los cuales le agarró por el cuello y el otro encendió una cerilla, diciendo: «Déjalo, que éste está muy fiaco.»

La benemérita se ha puesto en movimiento en vista de tales versiones.

Se dice también que el herido sabía un secreto grave y que por esta causa intentaron asesinarle. Espérase que el hérido mejor y recobre el habla para descifrar el enigma.

Contra el Rey de España

París.—El Juzgado ha procesado al periódico «La Bataille Socialiste» por un artículo: «Un desafío de Alfonso XIII á París» en el que se amenaza en términos muy precisos y violentos al soberano con silbidos y bombas si llega á visitar aquella capital.

Manifestación de ferroviarios?

Esta tarde se presentaron algunos grupos, al parecer de ferroviarios, en las inmediaciones del Congreso, bastando que las parejas de seguridad les aconsejasen que depusieran toda actitud que pudiera dar lugar á interpretaciones en determinado sentido, para que ellos abandonaran sin resistencia la calle de Floridablanca.

Conferencia á las 5'30

BARCELONA

Boda aristocrática

Esta mañana, el Ilmo. Dr. Laguarda, en la capilla de Palacio, ha bendecido el matrimonial enlace de D. Fernando de Borbón con la señora María Leticia Bosch y Labruch.

Desgracia

Dicen de Granollers que esta mañana, en el kilómetro 23, un tren de mercancías ha arrollado á un joven llamado Arturo Pedro, seccionándole ambas piernas.

En otro tren ha sido conducido á Granollers, donde ha llegado en período agónico.

Visita

Esta mañana, el Ayuntamiento en corporación ha ido á cumplimentar al nuevo Gobernador civil.

Entre los concejales estaban representadas todas las fracciones políticas que integran el Ayuntamiento.

Los Sres. Alcalde y Gobernador han pronunciado discursos inspirados en el amor á Barcelona.

El descanso dominical

El Sr. Sánchez Anido ha encargado al Sr. Sostres que haga cumplir con todo rigor la ley del descanso dominical.

El Alcalde ha dicho que reunirá la Junta local de Reformas Sociales para que se castigue el incumplimiento de la ley y se hagan efectivas las multas impuestas.

MADRID

La cuestión Montero

Entre los Sres. Canalejas y Montero se cruza estos días activa correspondencia postal y telegráfica relativa al asunto de la dimisión del presi-

dente del Senado que está muy lejos de haberse resuelto.

Los íntimos del Sr. Montero dicen que éste llegará á Madrid el miércoles.

Indulto

El primero del próximo Noviembre se publicará un amplio indulto de los condenados por delitos políticos.

Sin intermediarios

El Comité Central de ferroviarios ha declarado rotas sus relaciones con el Gobierno, diciendo que no necesita intermediación para tratar con las compañías.

En las miniobras

Esta mañana, durante las miniobras que se estaban celebrando en el campamento de Carabanchel, se ha sentido indispueto el coronel Velázquez.

En un carruaje ha sido conducido á su domicilio, donde ha llegado en grave estado.

Visita de pésame

Esta mañana, comisiones de ambas cámaras, presididas por el conde de Romanones y el Sr. López Muñoz, acompañados de muchos diputados y senadores, han ido á Palacio para dar el pésame á la real familia por el fallecimiento de la infanta María Teresa.

Los señores conde de Romanones y López Muñoz han pronunciado sentidos discursos, á los que ha contestado el Rey, agradeciendo las frases que se le habían dirigido.

La misma comisión ha pasado luego á visitar á D.ª Cristina y al infante D. Fernando.

Habla Canalejas

El Sr. Canalejas, en su conversación de esta mañana con los periodistas, ha negado que en el proyecto sobre los ferroviarios se persiga ningún fin político y que se atenderá á todas las indicaciones que hagan los

individuos pertenecientes á cualquier partido.

En cuanto á la cuestión Montero, ha dicho que no sabe nada de rectamente; que escribió al presidente del Senado dándole cuenta del resultado de la votación en el Congreso sobre el proyecto de ley de Mancomunidades; pero que el Sr. Montero no le ha contestado todavía.

Derrota de los turcos

Recíbense noticias de haber sufrido los turcos un tremendo descalabro, habiendo sufrido mil bajas y perdido dos banderas y varios cañones.

Otra derrota

Circula el rumor de haberse librado una gran batalla cerca de Mustafa, habiendo sufrido los turcos una espantosa derrota.

El Rey de Servia

El rey Pedro de Servia ha llegado á Nisch, habiéndole aclamado las tropas, ante las cuales se ha leído la declaración de guerra.

En el Parlamento

El ministro de la Guerra ha leído en el Parlamento la declaración de guerra.

Los diputados han acordado enviar un saludo á las naciones aliadas, recibiendo el acuerdo con grandes aplausos.

Movilización de tropas

Se ha acordado la movilización de dos cuerpos de ejército para la vigilancia de las fronteras.

Choque

El vapor «Camargo», de la matrícula de Santander, chocó con otro buque, yéndose á pique y ahogándose seis tripulantes.

Un ahogado

El capitán del barco español «Joven Miguel» intentó atravesar la barra en una lancha, siendo arrastrado por la corriente y pereciendo ahogado.